Editorial

Para el Observatorio de Empresas Recuperadas y Autogestionadas es una enorme alegría presentar un nuevo número de nuestra publicación semestral electrónica. Desde los momentos iniciales de la revista intentamos configurar un espacio de carácter colectivo en el que se generen estudios, investigaciones, piezas de divulgación y debates alrededor de la economía social y solidaria, las organizaciones autogestionarias y las empresas recuperadas.

El recuerdo de la crisis económica, política y social del 2001 generó un fuerte impacto en el proceso de recuperación de pequeñas y medianas empresas, y al calor de tal impronta inicial, asistimos en estos últimos años a un movimiento de recuperación constante y permanente. En otros términos, la recuperación de empresas es una estrategia presente en las formas de resistencia y defensa del trabajo en el repertorio del movimiento obrero argentino.

En tal sentido, en las últimas semanas presenciamos una serie de situaciones conflictivas en el gran Buenos Aires con nuevas fábricas en proceso de recuperación a las que le daremos tratamiento especial en los próximos números. Estos hechos no hacen más que reafirmar el carácter dinámico de las luchas y los procesos de gestión colectiva que siguen incrementándose con mayor intensidad en los últimos meses.

A lo largo de nuestra historia como colectivo pretendimos problematizar y analizar distintas áreas temáticas que refieren a la gestión asociativa, a los emprendimientos de la economía social y a lo inherente de los procesos de autogestión. De tal forma que repasando las publicaciones anteriores se encontrarán debates en torno a los procesos de gestión colectiva, sobre las prácticas sociales autogestivas vinculadas con la vivienda, lo urbano y el hábitat en general, las tensiones en el desarrollo productivo y organizacional, las modalidades de socialización e inclusión interna, los ámbitos pedagógicos y educativos autogestionarios, etcétera. Invitamos a visitar los números anteriores de nuestra publicación que se va convirtiendo con el paso del tiempo en un espacio de referencia y consulta obligada en la materia.

En este número presentamos un dossier que aborda los "Oficios, Calificaciones y Competencias" con tres artículos que problematizan e historizan estos conceptos, analizan formas nacionales de implementación y evaluación de competencias y se interrogan sobre las calificaciones y oficios al interior de las empresas autogestionadas. Sin duda, esta es una de las temáticas que requiere una generación de nueva de investigaciones desde las ciencias sociales y fortalecer un amplio debate en los intercambios entre los trabajadores de cooperativas y los análisis de los investigadores porque una política interna de desarrollo de las calificaciones es uno de los pilares en la reconstrucción del modelo organizativo, en las modalidades de gestión colectiva de la cooperativa, en la relación con las formas de reorganización del proceso de trabajo y la proyección de la democracia interna.

En la voz de los actores, y en consonancia con los artículos que se presentan en el Dossier, reproducimos la entrevista que le realizamos a un referente de la Cooperativa Tecnograf de la localidad de Laferrere en la Provincia de Buenos Aires. La particularidad de esta cooperativa es que organizó en la fábrica una Escuela de Oficios en la que los trabajadores participan activamente en la transmisión y desarrollo de los saberes técnicos y de gestión.

En el apartado sobre coyuntura hemos realizado una entrevista a los referentes del Restaurante recuperado "Lalo". En los últimos tiempos han sido varios los espacios gastronómicos que emprendieron procesos de recuperación a partir de las quiebras fraudulentas y las situaciones de crisis en las que se encontraron envueltos.

En la sección Datos hacemos referencias a la elaboración del Mapa interactivo que efectuamos en nuestra página empresasrecuperadas.org. La construcción de mapas constituye una manera dinámica de visualización de experiencias de resistencia colectiva y de observar tales resistencias en la distribución territorial.

En relación a la sección Recuperando Clásicos nos pareció pertinente y oportuno incluir varios capítulos del valioso libro de Michael Burawoy "El Consentimiento en la Producción". Texto que se inscribe en la tradición de Henry Braverman en la recuperación de un marxismo que reflexiona sobre las lógicas productivas y procesos políticos al interior de las fábricas.

Por último, invitamos a todos aquellos que les interese participar en este colectivo. El OSERA es un espacio abierto y autogestivo que continúa ampliándose con todos aquellos que los convoque la temática.